

ゆらの通信

Vol.2

平成17年11月

今年の冬はいつまでも暖かいなあと思っていましたが、二十四節気の11月の終わり、小雪（北風の一番強くなる時期）になると、ぐんと冬を感じる様になりなした。夕焼けに映える由良野の山がきれいにかがやいています。空気がキンと冷たく澄んでいる気がします。会員の皆様風邪などひかれず元気でおすごしでしょうか。

標高650メートル余りの由良野の森では、11月20日頃から、朝まっしろな霜が降り始めました。色あざやかな落ち葉が山道一杯に広がり、茅場では里の人達が今年も茅を刈り取って束にされ、由良野の森はいよいよ冬支度に入りました。

2005年 秋 活動報告

9月23日 第1回こども森林博士号講座

この秋から始めた「こども森林博士号講座」。小学生から中学生まで対象とし、3回受講したら「こども森林博士号」が送られます。第1回目は、山とトンボについて。トンボを追いかけて走り回ったあと、図鑑と照らし合わせ、調べ、逃がしました。まとめでは、山とトンボの意外な関係を学びました。
(講師 共生林担当 山本 栄治氏)



10月9日 第1回おとなのための森林講座

この秋から始めたもう一つの講座、おとなのための森林講座。こども森林博士号講座に比べると少し専門的になります。今回第1回は、「森と林について」勉強しました。この「森と林について」の講座は、年に何度か行えたらと思っています。会員の皆さんぜひ一度は受講してください。毎年植林しているところがどのような役割を果たしていくのか、イメージが湧いてくるとと思います。

(講師 共生林担当 山本 栄治氏)



10月16日 ゆうき生協藍染教室

ゆうき生協の依頼で藍染教室を行いました。晴天の中、参加者はTシャツ・風呂敷・バンダナなどを思い思いに染めあげました。昼食は、有機農産物と無添加食材でいも焚きを行いました。由良野の森ゲストハウスの調味料・食品の多くは、この「愛媛有機農産生活共同組合」のものです。



10月23日 第2回こども森林博士号講座

(講師 共生林担当 山本 栄治氏)

今回のテーマは「秋を探そう」。由良野の森の中を、これぞ秋というものを見つけながら走りまわりました。袋一杯に集めた「秋」をゲストハウスに持ちかえり、みんなで観て触って調べました。



11月9日 第2回おとなのための森林講座

今回は植物染料に大変詳しい藤原陽一郎氏（NPO 法人愛媛生態系保全管理副理事長）を講師に、由良野で取れたアカネと、帰化植物のメリケンカルガヤを使い、染色実習をしていただきました。また日本の色と歴史について詳しく教えていただきました。





11月23日 第3回こども森林博士号講座

今回のこども森林博士号講座は、枝打ち自習。ヒノキの林で、ハシゴを使わず長い柄の特殊なノコギリを使いおこないました。こども達は始め四苦八苦していましたが、後半になると要領を覚えかなり上手にできるようになりました。その後ゲストハウスに戻り、人工林の手入れの必要性を学びました。また今回は、3回目の受講者2人に こども森林博士号 が送られました。

(講師 共生林担当 山本 栄治氏)



十一月二十日の日曜日、由良野の森に上りました。三年前初めて樹を植えた場所と、二年前に皆でどんぐりを植えた場所の間に坂道があり、ちょうど中ぐらい上ると、遥か向こうに大野ヶ原台地と思われる稜線が見えます。晩秋とは思えないくらい久万には暖かな日で、遥か向こうの山々が良く見え、心の中まで広々としました。回りを見渡すと錦秋という言葉そのまま、ここ由良野は、秋と春の新緑が素晴らしいとあらためて思

った次第です。今年は水不足で、新しく植えたどんぐりはどうだろうかと心配しましたが、共生林担当の山本さんがうまく管理して下さり大丈夫でした。二年前に植えたドングリの樹は随分たくましくなっています。ゲストハウスも薪ストーブが入り完成いたしました。鷺野さんのご努力のおかげだと思います。森林講座や染めの実習も始まりました。皆さんも是非参加してみてください。

ゆらの代表 清水秀明

事務局より

この秋は活動報告にもあります様に、こども森林博士号講座、おとなのための森林講座を始めました。この時期ここ父二峰地区は、週末毎に地域行事がありました。共生林担当の山本栄治さんも同じような状況の中、あいている日を見つけながら又、行事を抜け出しながら両講座を行いました。毎回日が差し迫っての案内になり、皆様には申し訳なく思っています。また、こども森林博士号講座も、まだ試験的に行っているため地元の子供達を中心に案内をしています。

来年からは、毎月第2日曜日に、おとな・こども どちらかの講座を行う**予定**にします。こども森林博士号講座は、大人でも大変勉強になる内容になっています。こちらにもぜひご参加ください。

今後会員の皆様には、すべての講座等の案内を送らせていただきます。(FAX・Eメールでの案内をご希望の方は、ぜひご連絡下さい。)

お知らせ

年末12月23日(金)に由良野の森にて餅つきを行います。朝10時頃から始めて、お昼につきたてのお餅を食べましょう。(天候の都合で行えない場合の為に、参加希望者はできるかぎり事務局に申し込み下さい)当日の参加も大歓迎です。

由良野でシイタケがたくさん取れました。薪ストーブの上で干しました。というわけでゲストハウスにて販売します。売上の半分は ゆらの に計上されます。ぜひお買い上げ下さい。(この春つくったほだ木のシイタケは、来年春からできる予定です。)

ゆらの 事務局 鷺野 宏

由良野の近くに愛媛きのこ観察会の「きのこ標本展示館」ができました。旧二名保育所を利用した展示室には県内で採取したキノコの標本300点、写真100点が展示されています。

開館問い合わせは、父二峰診療所 0892-21-1637 です。